

## Viva la República!

Comentario del día

### Los piratas en acción

Algunos diarios franceses dan larga cuenta del escandaloso acto de piratería cometido por dos corsarios de Franco, en aguas de Francia, contra el vapor español «Mar Caspio».

Este navío no navegaba con rumbo a España. Transportaba de Newcastle (Inglaterra) a Francia, dos millonadas de carbón, destinadas a la «Sociedad des Forges du Boncau». Y a la vista de Cap Bretón (Landes) fué atacado por los aludidos corsarios franquistas, que le dispararon 20 cañonazos y, además, barrieron su puente con fuego de ametralladoras, hiriendo a dos hombres de la tripulación.

El «Mar Caspio», averiado cerca de su línea de flotación, embarrancó junto a la desembocadura del río Adour, próximo al dique del Noré. Y después de haber embarrancado, todavía le dispararon sus perseguidores otras dos veces. Los tripulantes, en número de 30, lograron salvarse en dos chalupas, mas el barco y el cargamento pueden considerarse como perdidos.

Algunos de los diarios franceses, comentaristas del atentado, ayudan al Derecho Internacional. Según éste, las aguas jurisdiccionales de un Estado neutral son inviolables. Ningún acto de hostilidad puede realizarse en ellas. Pero hay más. Fuera de ellas, tampoco el ejercicio normal del derecho de guerra autoriza el empleo de la violencia contra un buque mercante, mientras éste no se niegue a ser abordado y reconocido o apresado, por razón de su nacionalidad o de su cargamento.

Claro es que los fascioides hispanos se ciudan poquísimo del Derecho Internacional y del Derecho de Gentes.

Para ellos es lo mismo la desembarcadura del río francés Adour, que la plaza de toros de Badajoz o que el Hospital de Tojedo.

¿Qué hará Francia ante este nuevo desmán faccioso? El barco cañoneado era español, pero no venía a ningún puerto de la España republicana. Llevaba a Francia un cargamento de carbón y este cargamento era propiedad de una gran fundición de hierros y aceros francesa. Además, la agresión fué realizada, como ya decimos, dentro de las aguas jurisdiccionales de la vecina república. Trátase, pues, de un atropello, con todas las agravantes. Sin embargo, todos los diarios de derechos de Francia, con alguna rarísima excepción, lo silencian o lo dejan sin comentario.

Cuando, dentro de breves días, comience el Comité de «No Intervención» de Londres, por mediación de las escuadras de Francia, Inglaterra, Italia y Alemania, la vigilancia de las costas españolas, plantease automáticamente el problema de la inviolabilidad legal de nuestros buques de comercio. Transporten lo que transporten, nadie puede, ética y jurídicamente, detenerlos en alta mar, visitarlos, inspeccionar su tripulación y cargamento y mucho menos apresarlos. España es un país libre e independiente a quien ninguna nación ha declarado la guerra.

¿Qué los corsarios facciosos atacan su comercio marítimo? Esa es otra cuestión. Ya lo defenderá, por medio de su flota, de sus aviones y de las baterías de sus puertos y playas. Lo que sería intolerable, criminal y monstruoso, es que se intentara obligarla a

sufrir una mediación naval que no tendría antecedente alguno en la historia antigua o moderna.

Por encima de los acuerdos del Comité de «No Intervención», como ha recordado «El Socialista», de Madrid, está el «Covenant». El Pacto de la Sociedad de Naciones es terminante. Pero no hace falta acudir a él. Basta y sobra con el Derecho de Gentes.

Que los piratas del franquismo, si pueden, hagan de corsarios con la marina mercante republicana. Ya se les responderá, en la medida de nuestras posibilidades bélicas. Mas no se espere que toleremos ingerencias de las marinas italiana y alemana, que son las encargadas — ¡parece un sueño! — de vigilar, salvo en el Cantábrico el litoral de la España fiel a la República. Se aproximan momentos muy delicados.

Y habrá que afrontar situaciones difíciles. Estamos ciertos de que sobrá el valor.

Los facciosos hispanos, quizá obedeciendo consignas exóticas, han llegado, en el mar, a tales extremos de audacia, que para encontrar algo semejante hay que remontarse a los siglos en que la piratería berberisca era el terror del Mediterráneo. Los cruceros cañoneros y mercantes armados de la Junta de Burgos, hacen el mismo oficio que hacían, a fines de la Edad Media y en los albores de la moderna, las gajeras, galeotas y jabeques de las Regencias de Túnez, Argel y Trípoli. Y Palma de Mallorca ha reemplazado a Saléh.

Va a empezar un nuevo acto de la tragedia española. Se desarrollará sobre las olas del Mediterráneo o del Atlántico...

### Partes de guerra

Estado Mayor del Ejército del Centro

Valencia, (teléfono). — Parte facilitada a las diez de anoche:

Frente del Centro. — Sector del Jarama. Nuestras fuerzas efectuaron en el día de hoy un interesante reconocimiento a vanguardia de las posiciones que ocupaban en este sector, consiguiendo en un brioso avance mejorarlas notablemente, no obstante la resistencia que el domingo opuso. En esta

operación han sido cogido al enemigo varios prisioneros.

En el sector de la Sierra hubo intenso fuego de artillería y mortero, sin consecuencias por nuestra parte. Nueva aviación bombardeó algunos lugares importantes, observando concentraciones rebeldes, que fueron disueltas.

En los demás sectores, sin novedad.

### Ministerio de Marina y Aire

#### La Flota republicana ha bombardeado intensa y eficazmente las fortificaciones y el puerto de Ceuta

Valencia, (teléfono). — Parte de las nueve de anoche:

Valencia, (teléfono). — Centro. A las siete de la mañana, diez aparatos rasantes protegidos por otros tantos monoplanos de caza, efectuaron un ataque contra Jueques de Abajo.

Los cañones anti-aéreos enemigos hicieron fuego contra nuestros aviones, sin alcanzarlos.

A las una de la tarde los aviones republicanos bombardearon Brunete, sobre el que arrojaron treinta y seis bombas, haciendo después dos mil disparos de ametralladoras contra las concentraciones enemigas descubiertas.

Parte de las nueve y media de anoche:

Valencia, (teléfono). — Sector de Aragón. Una escuadrilla leal bombardeó en la carretera de Egea de los Caballeros a Tauza una concentración de camiones enemigos.

Otra escuadrilla atacó la estación de Teruel, sobre la que arrojó algunas bombas con extraordinaria precisión. Durante sus actuaciones nuestros aparatos fueron objeto de un intenso cañoneo de las baterías anti-aéreas enemigas, sin resultados, regresando los aviones republicanos sin novedad a sus bases.

### MARINA

Parte de las doce de anoche: Valencia, (teléfono). — Por el ministerio de Marina y Aire ha sido facilitado esta noche a las doce el siguiente parte oficial.

«El jefe de la Flota comunica al ministerio de Marina lo siguiente:

A las diez horas del domingo, día 4, salió de Cartagena una de las flotillas de destructores, con órdenes de bombardear durante la noche de ese día las fortificaciones y el puerto de Ceuta y efectuar un barrido de «bous» armados y atacar a los cruceros enemigos si éstos se encontraban en aguas del Estrecho.

A las tres de la tarde, a la altura del Cabo de Gata, la flotilla se encontró con el crucero alemán «Leipzig», el cual, siguiendo lo que ya es costumbre en los buques de esta nacionalidad, continuó las aguas de nuestros barcos. Ante esta insistente persecución, y aprovechando la presencia en aquellas aguas de un destructor inglés, el jefe de la flotilla se aproximó al buque británico, comunicándole lo siguiente:

«Ruegole observe la insistencia persecución de que nos hace objeto el crucero alemán. Gracias.»

El comandante del buque británico contestó:

«Recibiré su comunicación con satisfacción en momento oportuno.» Nuestros barcos, prescindiendo del crucero alemán, continuaron su derrota hacia el Estrecho.

### Generalidad de Cataluña

Parte del consejero de Defensa: Barcelona, (teléfono). — En el sector de Huesca la artillería enemiga bombardeó las posiciones leales de Bannas y Igriz, siendo eficazmente contrabatañada.

Se han pasado a nuestras filas dos soldados procedentes del campo enemigo.

Hubo intensos tiroteos en las proximidades de Huesca, donde a las dos de la madrugada el enemigo intentó

Por informaciones recibidas de los puestos de semáforos de la costa y de la base de Almería se sabe que el «Leipzig» continuó navegando en la misma derrota que nuestros barcos, aproximándose a la costa a la altura de Cas'eldeferro. Desde los semáforos se observó que a las veinte horas comunicaba con un heliógrafo de la costa rebelde.

Poco antes de medianoche nuestra flotilla se hallaba en el Estrecho, frente a Ceuta. Se destacaron dos destructores: uno a la bahía sur y otro frente al puerto de Ceuta.

Los buques se acercaron a escasa distancia y abrieron fuego en ensimismado. Desde a bordo fueron apreciados perfectamente los grandes efectos de los disparos.

Ceuta fué cogida completamente de sorpresa, encontrándose iluminada y con un reflector de gran potencia que alumbraba el Estrecho. A los primeros disparos apagaron las luces de la ciudad y del puerto; pero nuestros buques continuaron el bombardeo favorecidos por la espléndida noche que hacía, y viéndose las grandes explosiones que se producían sobre los objetivos.

Fueron disparados más de cien cincuenta proyectiles. Las baterías enemigas fueron batidas por el norte y por el sur. Las de tierra contestaron tarde y débilmente.

Como dato curioso, hay que anotar el que, sin duda por lo inesperado del ataque por mar las baterías anti-aéreas enemigas abrieron inútil fuego al cielo, temiendo un ataque de aviación. No creían que un fuego tan intenso viniera exclusivamente del mar.

Otra sección de destructores se mantenía en el Estrecho, en previsión de un ataque de los barcos facciosos; pero éstos no hicieron acto de presencia.

Terminado el ataque, la flotilla, reuñida, continuó cruzando el Estrecho durante el tiempo ordenado por el Mando, en espera de los barcos facciosos, que no se presentaron.

Se retiraron una vez comprobada su ausencia de aquellas aguas.

El entusiasmo de las dotaciones y del Mando fué indescribible al comprobar los grandes efectos causados y la eficacia de la operación efectuada.

A las once horas del día 5 entraba en Cartagena sin novedad la flotilla de destructores.

### AIRE

Parte de las doce de anoche:

Valencia, (teléfono). — A las doce de la noche ha sido facilitado el siguiente parte de Marina y Aire:

«El segundo jefe de la tercera región aérea comunica lo siguiente: «Se ha bombardeado con eficacia Santa Qu'eria y Belchite.»

### ¿Y el valor de los jóvenes fascistas?

El Comandante General de la Guardia Civil les dice que tengan más vergüenza y acudan rápidamente a alistarse en las filas de su mando

Los hechos confirman a toda hora la total desmoralización que hay en el campo rebelde, donde el descontento, el pesimismo y la desgana, cuando amenazando derribar el ungiado que levantaron con sus vandalismos los generales perjuros en los frentes y las turbas de asesinos fascistas sembrando el dolor y la muerte en la retaguardia.

Nadie cree en el triunfo. Se inicia la desbandada y todos tratan de poner se a salvo antes de que el cataclismo final lo haga imposible...

Fallan los invasores extranjeros. Se hundieron en la hoguera de los frentes de Madrid, Asturias y Andalucía, las tropas de choque de que blasonaban los verdugos de Mola, Yague y Vareja... La Guardia Civil vé con espanto a aclarar sus filas de una manera angustiosa y lo que es peor, no se vé la forma de nutrir sus efectivos con hombres capaces de sacrificarlo todo, hasta la vida a la disciplina... del crimen.

Ante el micrófono de Radio Requeté de San Sebastián ha dicho el Comandante General de la Guardia Civil rebelde, Francisco Mañé, estas palabras, que son un grito de asco contra el miedo que trastorna a la juventud fascista.

«Vengan enseguida los jóvenes a engrasar las filas de la Guardia Civil. Acudir todo a presenciar una salida de estas marciales y heroicas fuerzas. En ellas creéis como voluntariamente se han alistado ciudadanos de cierta edad y de elevada posición social, que lo abandonan todo por patriotismo... Vedlo y después tened, jóvenes, más vergüenza y corred a alistaros en el glorioso Instituto...»

Y el valor de los jóvenes fascistas?... ¿Es que lo agotaron asesinando seres inocentes e indefensos en aquellas tenebrosas matanzas de Sevilla, Cádiz, Zaragoza y Badajoz?...

### «Ni un momento de demora. Toda nuestra ayuda al Norte»

El ejército fascista ha emprendido una ofensiva vigorosa en el frente de Euzkadi. Las derrotas estrepitosas de las tropas extranjeras en Guadalajara y Pozoblanco urgen al Estado Mayor fascista a procurarse una victoria que neutralice el descrédito internacional de las armas invasoras. Esa posible victoria han ido a buscarla, probando suerte, en el Norte. ¿Por qué? Porque el aislamiento territorial del Ejército popular del Norte con el resto de la España leal es un tanto en favor del enemigo desde el punto de vista de las posibilidades de una ayuda rápida a éste en caso de que se produjeran situaciones difíciles. Porque Bilbao y todo el frente vasco constituyen una zona industrial extraordinariamente rica y las bases de mantenimiento y reposición del ejército republicano del Norte.

Tales son las razones que han impulsado al fascismo a organizar esta ofensiva. Decenas de miles de hombres han sido concentrados por Villarreal hacia Ochandiano. Docenas de aparatos de bombardeo y caza enemigos acuden durante todo el día sobre nuestras líneas. Un formidable cúmulo de material de guerra pesado presiona con trombas enormes de fuego sobre nuestras trincheras. La fuerza y la temeridad del ataque demuestran la importancia que el enemigo concede a una victoria después de las tres derrotas sufridas.

Ante esta realidad nadie puede considerar indiferente la lucha en marcha que en estos instantes libran nuestros hermanos del Norte. Euzkadi precisa del apoyo ferviente, rápido y poderoso de toda la España popular y republicana. La batalla que libra el fascismo en Euzkadi, desde el punto de vista de sus consecuencias, interesa tanto a los vascos como a los españoles y catalanes. La lucha militar en aquel frente, es tan importante para todo el pueblo español como lo han sido la batalla del Jarama, la de la Alcarria y la de Pozoblanco.

«Toda nuestra solidaridad militar hoy con Euzkadi para que su tierra libre no sea hollada por los invasores!» «Toda nuestra ayuda moral y material con nuestros hermanos del Norte!»

Todos, absolutamente todos, debemos tener hoy una obsesión y una obligación suprema: ganar la batalla al fascismo en Euzkadi; ayudar urgentemente al frente del Norte.» (De «Frente Rojo».)

### La Decoradora.—Altamira, 20 PINTURAS DE EMILIO VARELA

### El túnel de la vida DEFUNCIONES Y NACIMIENTOS DURANTE EL PASADO MES DE MARZO

MORTALIDAD. Durante el mes, 187. Media diaria mensual, 6'03. Mortalidad mensual por 1000 habitantes, 2'30

De las defunciones del presente mes pertenecen a menores de 5 años, 55, de ellos en las Causas de Maternidad, 5. Mayores de 70 años, 35, de ellos: de 70 a 80, 21; de 81 a 90, 12; de 91 a 100, 2. Por causas violentas, 8. Por enfermedades contagiosas, 47. Tuberculosis, 9. Tifoides, 1. Pneumonia y Bronconeumonía, 28. Sarampión, 3. Gripe, 1. Septicemia, 5.

NATALIDAD. Varones, 112. Hembras, 68. Total, 180.

RESUMEN. Total defunciones en lo que va de año, 545. Total nacimientos en el mismo espacio de tiempo, 481. Diferencia a favor de defunciones, 64.

### Leopoldo Alas, el rector de la Universidad de Oviedo, fué fusilado por los rebeldes el mes pasado

Valencia, (teléfono). — Se ha sabido que, a pesar de las innumerables gestiones que se hicieron por particulares y entidades de diversos matices para que los facciosos concedieran el indulto al rector de la Universidad de Oviedo Leopoldo Alas, éste fué fusilado en los últimos días del mes de marzo.



